

España	1	35
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
id. atrasado	10	cts.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes, Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda.

Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería á la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

### LA ACTUALIDAD

## De enseñanza

Estamos de nuevo en la época de los exámenes y han vuelto á relucir los efectos de la reforma del señor Conde de Romanones, de estas reformas del ministro liberal que no tenían otro objeto que levantar la decaída enseñanza oficial, no encontrando otro medio para realizarlo que dificultar la enseñanza libre, poniéndola tantas trabas, que resulta casi obra insuperable la aprobación de las asignaturas, comparado con las extremas facilidades con que lo realizan los alumnos oficiales.

También ha habido catedráticos que han secundado admirablemente las indicaciones del ministro en lo de molestar á los alumnos libres pues han llegado á final de curso sin publicar el programa de la asignatura, —como es obligatorio hacerlo al principio,— y ni señalar ni publicar texto, lo que ha valido á uno de ellos una enérgica protesta de los alumnos libres, publicada en los periódicos arrojando las iras del celoso observador de las disposiciones ministeriales, en el mismo momento que tenían que presentarse ante él para ser examinados.

A pesar de estas trabas, de esta tendencia obstructora, los verdaderos estudiantes libres, no aquellos que siguen la enseñanza no oficial para vivir en un libertinaje estudiantil, han obtenido en principio una victoria; los exámenes ó como ahora se llame, de los estudiantes oficiales han arrojado una cifra subida de aprobados y de estos hay bastantes de los que en años anteriores figuraban como libres, y precisamente la mayoría de éstos era de los que registraban más suspensos; he aquí la prueba de la bondad del procedimiento oficial y de la calidad de una parte de sus estudiantes. Y estos que han catado los dos procedimientos tratan de poco vivos á los que siguen en la enseñanza libre, bien por razones económicas ó por cierto rasgo de independencia.

Este interés del ministro y de algunos catedráticos vá produciendo efectos contraproducentes; la creencia de la superioridad de los verdaderos estudiantes libres vá cobrando más convenciones con las pruebas que anualmente se le ofrecen.

Y ahora véase la estadística de los días de vacaciones que han disfrutado este último año los alumnos oficiales en Barcelona; 122 días de vacaciones

de verano, 4 domingos, 7 días de fiesta por escándalo en Noviembre, 30 de vacaciones por Navidad, 4 de Carnestolendas, 7 por la huelga general, 10 de Semana Santa y Pascua, 15 de la coronación y exámenes, 10 de fiestas aisladas. Total: ¡230 días de vacaciones! El curso se ha reducido en realidad á unos cuatro meses, sin descontar las faltas á clase de catedráticos y de discípulos que siempre las hay durante el curso.

Vista esta estadística; considerando que la clase dura solamente una hora y á ella acuden un centenar de alumnos se comprenderán los efectos que pueda proporcionar la enseñanza oficial establecida de este modo; ni tiempo tiene el catedrático para saber el estado intelectual de sus discípulos.

Compárese este procedimiento con el que se sigue en la enseñanza particular, en la que el profesor cuenta con un número reducido de alumnos, trabajando cada día con ellos para inculcarles la ciencia, para dotarlos de conocimientos positivos sin los que es casi imposible aprobar el curso.

Visto uno y otro método, una y otra clase de prueba, la elección no es dudosa si se trata de aquilatar los efectos de la enseñanza en un estudiante oficial ó libre. La victoria es para este último.

### ACADEMIA ESPAÑOLA

## Elección del Sr. Maura

La Real Academia Española eligió anoche académico de número, por 23 votos contra 2, á nuestro ilustre jefe don Antonio Maura.

Eminentes personalidades literarias de aquella docta corporación han sancionado con sus votos el ingreso del eminente orador, reconociendo los justos títulos que por su elocuencia soberana tiene para merecer el honor alcanzado. Autoridad tan indiscutible en asuntos literarios como don José Echegaray, se ha impuesto la molestia de un largo viaje, con el fin de otorgar su sufragio al nuevo académico.

Concierto tal de opiniones valiosas como representa la votación obtenida, sólo puede lograrse cuando el agraciado conquista, del modo público y solemne que el señor Maura lo ha hecho lauros que le coloquen á la altura de los grandes artífices de la palabra que en la Academia han representado las glorias de nuestra tribuna.

Con efecto, el señor Maura, así en los discursos y Memorias que ha escrito sobre muy variados temas, con destino á corporaciones cuya presidencia le estuvo encomendada, como en los improvisados en el Congreso durante su larga carrera parlamentaria, ha demostrado tan completo dominio del idioma, que muchas de aquellas páginas quedarán como modelos intachables de un decir elegante, castizo y sobrio, donde, en la herrumbre de amanerados arcaísmos, depurada por acrisolado buen gusto, brillan puras las formas áureas de un lenguaje digno de los más notables hablistas castellanos.

Es tanto más admirable esta labor —siquiera para su estimación literaria importe poco el detalle— cuanto que el nuevo académico no habló en su infancia, ni en su primera juventud, el idioma on que hoy es maestro. Nacido en Baleares, el habla de sus primeros años fué la variedad lemosina, característica de la región donde tuvo su cuna. Sus condiscípulos de la Universidad de Madrid aún recuerdan del Maura de entonces la sintaxis incorrecta y áspera con que el estudiante balear expresaba su persianismo cuando le tocaba hablar en las aulas.

Desde entonces se aficionó el señor Maura al estudio de los grandes escritores de nuestro siglo de oro.

Fray Luis de Granada, con sus armoniosas cláusulas; Solís y Melo, con su concisión vibrante; Saavedra y Quevedo, con su decir sintético y rotundo, llegaron pronto á serle familiares. Ellos fueron sus maestros, y posteriormente todos los que hoy figuran como grandes artistas.

De esta suerte, no tiene nada de extraño que llegado al apogeo de la celebridad por sus talentos oratorios, conserven todos sus trabajos la huella de la saludable disciplina á que sometió en edad temprana su espíritu, y que continuó después por puro entusiasmo y amor á las bellas letras.

La oratoria de Maura no tiene semejanza en nuestra tribuna, por el brio extraordinario de la frase, que se produce limpia, recortada y bruñida como vaciada en una turquesa. Pocos, igualmente le sobrepujan en el Parlamento en la belleza de las imágenes con que á veces sintetiza un razonamiento. Su conversación familiar está también matizada con esas elegancias de dicción, con esas bellezas de pensamiento que han hecho admirada su elocuencia.

La espontaneidad de su ingenio y el completo dominio de la forma, hace que en todo momento cautivo por la hermosura de su varonil palabra.

Largos años de cultivar con éxito creciente en el Parlamento, en las Academias y en el foro, uno de los géneros literarios más difíciles por la vasta cultura, la solidez de juicio, la viveza mental y el dominio del idioma, que supone en quien lo cultiva, justifican el honor que la Academia Española dispensa al señor Maura, abriéndole sus puertas y designándole un puesto en aquella congregación de varones eminentes por su saber y por sus obras.

El *Imparcial* interpreta con acierto la opinión dominante dirigiendo felicitaciones mutuas á la Academia y al señor Maura.

De «El Español.»

## El Obispo de Salamanca y el problema religioso

Otra vez, con menos pasión y de exageraciones, pero con intención más honda y concepto más hecho, ha vuelto el espíritu público á ocuparse en el llamado problema religioso.

Decimos «el llamado problema religioso» porque, en realidad, el asunto no toca á la relación del hombre con Dios, ni á la fe, ni al dogma, ni á la doctrina esencial y permanente de la Iglesia, sino al aspecto político del equilibrio de la misma y del Estado en lo que respecta á la sociedad civil.

Sobre este punto, es muy interesante el conocimiento del juicio concreto y bien determinado del episcopado español, y la revista *La Lectura*, que aborda estas cuestiones con oportunidad, trae en su último número un artículo del obispo de Salamanca, digno en todos conceptos de ser conocido y comentado.

Pasa muy justificadamente el padre Cámara por ser una de las figuras más salientes de este episcopado. Su vasta cultura eclesiástica, su elocuencia, su actividad infatigable, la solidez acerada de su carácter le constituyen en ejemplar de alto relieve, que exige particular estudio para conocer lo que es, lo que quiere y lo que vale el mayor número de los preladados españoles.

Se puede decir del artículo del padre Cámara que publica *La Lectura* lo que se ha dicho de los cronicones medioevales: que allí hay que estudiar, más que la historia, al historiador.

Aparte el estilo, lleno de imágenes y que también es característico, resalta en el escrito mencionado la fe ardiente, que aspira á quemar con sus fuegos cuanto para ella son errores; la férrea certidumbre en que lo dicho por el obispo es la verdad, no ya en lo eterno y permanente, sino en lo contingente y hasta en los detalles; la profunda convicción de estar la autoridad espiritual exenta de toda prueba hasta en las afirmaciones de índole política; el brio y aun la fiereza en el ataque al enemigo, y sobre todo la inflexible energía con que se encierra en su propio pensamiento y levanta el estandarte de la intolerancia, como un resuelto marino que iza en su acorazado la bandera de combate, resuelto á irse al fondo del mar con su buque, antes que coger á aquella un sólo pliegue.

Para reflejar, como espejo, no de cristal veneciano, sino de pulido ace-

ro, el sentido y espíritu de su clase, el padre Cámara se fija en la cuestión de enseñanza y al hablar de ella defiende y ensalza la libertad de la misma, y en su lenguaje siempre lleno de imágenes y vehemencioso abomina de la instrucción oficial y pública.

«Sepan—dice—los gobernantes que sólo á la Iglesia ha dicho el Redentor del mundo: *Docete omnes gentes*; id. enseñad á todas las naciones.

«¡Ay de mí si no predicare! —exclamaba el Apóstol.

«Misión de la iglesia es enseñar y dirigir y á la cual deben oír príncipes, magnates y pueblo.»

El obispo de Salamanca no pide, á lo menos todavía, la enseñanza oficial para la Iglesia; pero en cambio cree que será «la más insustancial y menguada» mientras sea ejercida por virtud de la nómina y no por pureza de la vocación. Así truena contra ella, contra sus privilegios y contra los ministros, que los han afirmado á costa de los establecimientos de enseñanza fundados por las corporaciones religiosas.

En esta cuestión ve el elocuente prelado el cimiento y la clave de la bóveda, el primer término y capital factor del problema religioso y de su solución en España. Esto es para su ilustrísima el centro de gravedad de la obra, el punto de empeño y lugar decisivo del combate. Todo ha de girar en torno suyo. Ocupar los cerebros de las nuevas generaciones antes de que otros los ocupen debe ser el objetivo de la campaña. Por el pensamiento es por donde se coge y se guía á los hombres hacia Oriente ó hacia Poniente, hacia la hondanada ó hacia la cumbre.

Aquí está presentado con claridad que no deja lugar á dudas y por una autoridad de primer orden el problema que hoy inquieta y preocupa á la nación entera.

Nadie podrá alegar ignorancia ó engaño en el asunto. Confusión, abandono ó torpeza serán las únicas causas.

## El rey y la política

Con el anterior epigrafe publica *Le Gaulois* unas impresiones de su corresponsal especial en Madrid. Mr. G. de Maisiere, sobre la situación política actual en España, recogidas, según declara el autor, en el curso de varias visitas hechas á personalidades importantes.

A continuación traducimos algunos de los párrafos más salientes.

«Ocupémonos ante todo—dice Mr. de Maisiere—del rey don Alfonso. ¿Quién es el rey? ¿Cuál es su carácter y qué puede esperarse de la dirección que habrá de imprimir á los negocios del Estado, á juzgar por los indicios que ha dejado revelar su temperamento en los primeros días de su reinado? Si fuera permitido generalizar en esa materia y querer deducir de las pequeñeces del pasado una indicación seria para la gravedad de los sucesos venideros, creemos que esta anécdota bastaría para dar idea de la energía que hay derecho á esperar del joven soberano:

Sabido es que durante las fiestas hubo una revista militar, pasada por el rey, en Atocha. Pues bien; la víspera de dicha solemnidad, Alfonso XIII pidió el plano de la revista. Al serle éste sometido á su aprobación observó á primera vista que una innovación importante debía modificar las condiciones ordinarias del desfile. Hizo entonces llamar al ministro de la Guerra, al cual preguntó:

«¿Por qué se ha hecho esta modificación sin consultarme?»

«Se ha pensado, señor—contestó el ministro—que la naturaleza del terreno, así como la gran afluencia de espectadores, exigía esa alteración de la marcha habitual de las tropas.»

«Según las prescripciones del reglamento—arguyó el rey—ha debido V informarme de su resolución y solicitar mi aprobación, porque creo que el que ha de pasar la revista soy yo... Se hará el desfile como de costumbre. Notifíquelo V. á los jefes de cuerpo.»

Refiere luego otra anécdota y añade: «Si se tienen esas anécdotas presentes—repetimos—no habrá inconveniente en admitir que, al menos en lo que se refiere á los asuntos militares, Alfonso XIII ha demostrado bastante su propósito firme de dedicar grandísi-

mo interés personal á las cuestiones que se relacionan con el ejército.

He hablado con Weyler, y aunque sea dar pruebas de alguna inocencia creer en una sinceridad que, tratándose de un ambicioso, se confundiría con la poca destreza, mi credulidad ha sacado de la entrevista á que me refiero la impresión de que el general Weyler es un soldado enérgico y leal á la monarquía.

«Soldado y nada más que soldado—me decía repetidas veces—nunca político... Al ejército, cuanto sea preciso; la política, nunca...»

Si de los hombres militares pasamos á los hombres políticos, reproduciremos esta importante declaración que he recogido del mismo señor Sagasta:

«En tanto que yo exista, nadie tendrá la jefatura del partido liberal.»

«El señor Sagasta continuará, pues, siendo jefe del partido liberal, y nadie duda que conseguirá formar un ministerio de verano y de baños de mar, cuya vida se prolongará hasta la reapertura de Cortes, ó sea hasta el otoño.

Entonces, según la opinión más general, volverá al poder el partido conservador, bajo las órdenes del señor Silveira, y recogerá la pesada carga de dar solución á las tres grandes cuestiones que son objeto de la conversación política: la cuestión de las congregaciones, la de Cataluña y la de Hacienda.

En resumen, el programa conservador comprenderá estos tres puntos: modificación de ciertos artículos del Concordato, respecto á las congregaciones religiosas, concesiones descentralizadoras razonables hechas á Cataluña, sin tener para nada en cuenta las utopías peligrosas que solo patrocinan los exaltados y los autores de desórdenes; modificaciones del régimen financiero, incluyendo el establecimiento de un impuesto sobre los alcoholes.»

## Graves sucesos en Bata

«En Fernando Poo lo único malo que ha habido es lo que ha enviado la Metrópoli; no se sabe de aquellos pobres indígenas—nada malo; de lo que hemos enviado nosotros, muchísimas cosas de que abochornarnos.»

MAURA (discurso en el Congreso.—Sesión del día 14 de Febrero de 1902).

Algo tan grave debe ocurrir en nuestra flamante posesión del Muni, cuando el oficioso *Correo* levanta la punta del velo que oculta á nuestros ojos lo que pasa allá en el continente negro.

El «dícese que las tribus pamúes andan muy alteradas, llegando algunos de sus individuos á hacer fuego contra la casa gobierno», que como globo de ensayo lanza el periódico de cámara para no sorprender con la desagradable noticia de una nueva insurrección colonial, entraña transcendental importancia.

Esos territorios en que reinaba la paz mientras les regía la Administración francesa, en cuanto han caído bajo la acción disolvente de la nuestra, desgraciada, ya dan que hablar en mengua de la Metrópoli, que, sin necesidad de nuevo baldón de ignominia administrativa en la única colonia que resta, en la hora presente está atravesando por una crisis muy seria interior, por su punto de contacto con la más gran potencia colonial.

Si, para evitar mayores males, no se venden ó arriendan las posesiones que no sabemos administrar, hora es, por lo menos de que se ponga coto al triste espectáculo que seguimos dando al mundo en Fernando Poo.

Según el presupuesto vigente, en aquella microscópica colonia, monopolizada por la Marina, existen nada menos que una estación naval, 33.440 pesetas; un pontón, *Fernando Poo*, 91.740; un cañonero, *Magallanes*, 186.892; una lancha en Bata, 13.740; otra en Elobey, dos compañías de infantería de Marina, 327.590, y la po-

lucía, 48 600 pesetas; cuyo personal cuesta al Tesoro, 718 032 pesetas y el material, 208.635,50; total, 926.657,50; ¡la mitad del presupuesto! cuando para instrucción pública no hay consignadas más que 29.000 pesetas, y, sin embargo, de todos esos elementos acumulados en Santa Isabel y del dinero gastado, dice *El Correo* que no se pudieron enviar á Bata más que 20 hombres, «porque la compañía que existe tiene poca gente, al extremo de ser tantos los oficiales y sargentos como los soldados.»

¡Cuanta razón tenía el señor Maura al decir en su maravilloso discurso: «Hay que desmontar esa máquina de la estación naval, de los cañoneros que no cañonean, de los barcos que no navegan...!» Y con respecto á la administración colonial: «¡Si yo creo que esos funcionarios han solido ser la piedra de escándalo, han sido en muchos casos la arbitrariedad, la injusticia y muchas veces la rapia, y han hecho imposible la vida de los que han ido con sus energías con su actividad y con sus capitales!»

¿Qué ha dado origen al conflicto de Bata?

(De *El Español*).

## Noticias DE LAS ISLAS

**Mahón.**—Organizada definitivamente una empresa para efectuar un viaje extraordinario á Palma de Mallorca, con motivo de la gran corrida taurina que ha de tener lugar en aquella plaza el domingo día 15 del actual, dicha empresa ha fletado el hermoso y veloz vapor *Isla de Menorca*, que saldrá el sábado 14 á las ocho de la tarde llegando á Palma el domingo por la mañana, á fin de que los excursionistas dispongan de tiempo bastante para prepararse á concurrir á la corrida.

De este modo se ha combinado el viaje para mayor ventaja y comodidad de los viajeros, y además los iniciadores del viaje han organizado, para el lunes 16 una excursión á las famosas cuevas de Artá, dignas de ser visitadas por las admirables bellezas y sorprendentes variantes con que la Naturaleza ha dotado aquella preciosa creación geológica haciendo de ella una maravilla natural que con justicia admiran propios y extraños.

La expedición terminará el martes 17 en que regresará dicho vapor á este puerto.

En Ciudadela se preparan grandes festejos por los días 7 y 8 del actual con objeto de la bendición de la fábrica de alumbrado por acetileno.

El domingo día 8, después de los oficios divinos saldrá una solemne procesión seguida del Ayuntamiento y comisiones dirigiéndose al antiguo bastión de la Fuente donde se ha levantado la nueva fábrica, cuyas dependencias serán bendecidas.

Por la tarde en el Círculo Artístico se celebrará un banquete en honor á los invitados para solemnizar el acto.

Han prometido asistir á la inauguración distintas personalidades de Barcelona, entre las que figuran el Director del Banco de Préstamos, el Secretario General de la Cámara de Comercio, el secretario de la Diputación provincial, el presidente de la Academia de higiene de Barcelona, el presidente del Fomento del Trabajo Nacional, don Eusebio Güel, y representantes de los periódicos *Diario de Barcelona*, *El Liberal*, *El Diario del Comercio*, *La Veu de Catalunya* y *La Reixanesa*.

6 Junio de 1902.

**Sóller.**—La mayoría de los estudiantes de este pueblo que cursan en los Institutos, Seminarios y Universidades del reino están ya de regreso á sus hogares, una vez terminado satisfactoriamente el curso. Algunos han aprovechado el tiempo muy á gusto de sus profesores, obteniendo con tal motivo, notas honoríficas en los exámenes. Cristóbal Magraner y Ripoll se ha presentado cinco veces ante el tribunal examinador y en cuatro ha obtenido la nota de sobresaliente y de notable la quinta. Pedro Alcover y Castañer ha sufrido cuatro exámenes ante el claustro de la Universidad de Valladolid mereciendo tres sobresalientes y un notable.

—Por si no fuera suficiente el gran número de enfermedades que ha venido mermando el producto de nuestros árboles frutales, bueno será hacer presente que en el pasado mes se ha presentado otro plaga que acabará con los pocos manzanos que todavía quedan en las huertas: es la *Taña del manzano Híponomena malinella* que aparece en Abril y Mayo, después de haber pasado todo el invierno escondido en su nido sedoso, con el cual

envuelve los extremos de las ramas provistos de yemas y de las primeras hojas. Destruídas éstas, abandona el nido, para pasar á otras ramas y entrelazarlas con sus hilos construyendo una nueva tela y así continua hasta que ha consumido todas las hojas, yemas y flores. Cesa ésta devastación á primeros de Junio y entonces cada oruga se elabora una bolsa, á manera de nido, esperando allí hacerse insecto perfecto, lo cual ocurre á los 15 días. Los daños de esta invasión no sólo afectan á la cosecha en curso, sino que dificultan la siguiente, cuando no matan al árbol. Para combatir esta enfermedad conviene apelar al lisol al medio por 100 cuando las larvas empiezan á construir sus nidos sobre las hojas. Mas tarde cuando dichas larvas han adquirido medio centímetro de longitud, será conveniente aplicarle el 1 por 100 y finalmente, cuando se hallan próximas á ser mariposas será conveniente llegar hasta el 2 por 100 aplicado á las bolsas.

—En la noche del sábado último el Orfeón de la «Defensora Sollerense» obsequió con una serenata á Mr. Stigual y en la noche del martes la banda de guitarras y bandarrías del *Círculo Sollerense*, al señor don Lisardo Planells que celebraba su fiesta onomástica.

—Ayer noche fué conducido al cementerio, desde una de sus fincas que posee en las inmediaciones de *Can Teis*, el que en vida respondía al nombre de José Castañer y Oliver víctima de una caída sufrida en la mañana del mismo día. Al tener conocimiento de la noticia personóse en el lugar del suceso el Juez Municipal don Damián Magraner acompañado del secretario del Juzgado señor Banús el Médico Municipal don Juan Marqués y del Sargento de la Guardia Civil don Ramón Lizana, con una pareja del mismo Cuerpo, empezando las actuaciones de oficio y ordenando el levantamiento del cadáver. Esta noche se ha rezado un rosario en sufragio de su alma en la que fué su propia casa. —C. 8 de Junio de 1902.

## DE LA CAPITAL

Se halla vacante la plaza de Médico municipal de la villa de Montuiri dotada con el sueldo anual de 750 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquella Corporación dentro el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial*.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Llubi, María, Ferrerías, Santa Eugenia y Sansellas, los respectivos apéndices al amillaramiento sobre la riqueza rústica y urbana, para el próximo año de 1903.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia, ha dictado una circular advirtiéndole á los contribuyentes por el impuesto de Derechos Reales del partido de Manacor, que no han satisfecho sus cuotas dentro el plazo legal que podrán verificarlo con el recargo del cinco por ciento dentro el plazo de tres días conforme dispone la ley y reglamento vigentes.

Por fallecimiento de las personas que las desempeñaban se hallan vacantes la plaza de Secretario del Juzgado municipal de la villa de María, y la de Secretario suplente de la de Llubi.

Los aspirantes á las mismas pueden presentar sus solicitudes documentadas en las Secretarías respectivas dentro el plazo de quince días.

Habiendo renunciado sus propietarios los derechos á la mina de lignito titulada *San Lorenzo*, del término municipal de Selva, el señor Gobernador Civil de la provincia ha declarado la caducidad de los mismos, declarando franco y registrable el terreno que sus pertenencias comprenden.

Los Alcaldes de Andraig, Manacor y Artá, han remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por las respectivas Corporaciones municipales durante el mes de Mayo último.

Durante el mes de Mayo último se registraron en la villa de Calviá siete nacimientos y tres defunciones; en Alayor, 7 y 8 y en Artá 1 y 2.

El señor Juez de instrucción del partido de Inca, cita, llama y emplaza á Jaime Mestre y Burguera, de 22 años de edad, natural de Sineu para que dentro el plazo de 15 días se pre-

sente en dicho Juzgado al objeto de declarar en la causa que se le sigue por disparo de petardos; de lo contrario será declarado rebelde.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de esta capital haber sorprendido una partida de juego en una taberna del caserío del Coll d'en Rebas, deteniendo á diez individuos, los cuales en unión de la dueña de la casa y 750 pesetas que les fueron ocupadas han sido puestos á disposición del señor Juez competente.

—Por la de los puestos de Alcudia, Porreras y Algaida han sido denunciados á los Alcaldes respectivos varios sujetos por infracción á las Ordenanzas Municipales.

Don Pablo Ruiz y Verd ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud pidiendo el registro de veinte pertenencias de mineral de cobre, con el título de «Roque», sitas en el paraje denominado *Alpuza* del término municipal de Ferrerías, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida el hectómetro ocho del Kilómetro 33 de la carretera de Mahón á Ciudadela. A partir de él se medirán unas á continuación de otras las distancias siguientes: 100 metros al N., 300 al O., 400 al S., 500 al E., 400 al N. y 200 al O.

En un colega de Barcelona leemos el itinerario del viaje filológico que está realizando nuestro vicario general don Antonio M. Alcover.

Día 6.—A las 9'25 á Blanes, y á las 7'49 de la noche á Gerona.

Día 7.—A las 2'15 de la tarde á Las Planas.

Día 8.—Por la mañana á Olot.

Día 9.—Por la mañana á Besalú; por la tarde á Banyolas y al anochechar á Gerona.

Día 10.—A las 7'19 de la mañana á San Feliu de Guixols. Por la tarde á Palamós.

Día 11.—A las 12'10 á Palafrugel.

Día 12.—A las 12'48 á La Bisbal.

Día 13.—A las 7'37 á Flússá y á las 9'23 á Figueras.

Día 14.—Por la tarde á Cadaqués.

Día 15.—Por la tarde á Cervére (Francia).

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por infracción á las ordenanzas municipales.

En un cafetín de la calle de Camposanto, ocurrió ayer por la mañana una reyerta entre dos sujetos, los cuales hubieran llegado á las manos á no haber intervenido un agente de la autoridad, que puso fin á la contienda. Dichos individuos fueron castigados con una fuerte multa.

El día 30 del actual, á las ocho de la mañana, darán principio en el Instituto general y técnico de Barcelona las oposiciones á escuelas elementales de aquella provincia, dotada con 825 pesetas.

Los cuestionarios se expondrán en la conserjería de dicho Instituto ocho días antes de empezar las oposiciones.

Con motivo de las obras del derribo de una casa de la calle del Socorro, se halla interceptado el tránsito de carruajes por la citada calle.

Por Real orden publicada en la *Gaceta* se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Que los exámenes de asignaturas, correspondientes á los estudios del Magisterio, desempeñados por profesores de Escuelas Normales, aunque se cursen en los Institutos generales y técnicos, deberán verificarse en las escuelas respectivas. Todos los demás se verificarán en los Institutos.

2.º Que los tribunales para dichos exámenes deberán formarse con el profesor titular de la asignatura ó quien haga sus veces y con otros dos profesores de la Escuela Normal correspondiente, si los hubiere, y en otro caso se completarán con los profesores ó auxiliares que acuerde el Claustro.

Nos escribe nuestro correspondiente en Sóller dándonos cuenta de la siguiente desgracia.

Estaba el vecino José Castañer Oliver en unión de otros individuos, persiguiendo á dos perros que habían mordido á una oveja, cuando el Oliver tuvo la desgracia de caerse de un peñasco, produciéndose varias heridas en la cabeza, de resultas de la cual falleció á los pocos momentos.

Pasado aviso á las autoridades se persiguió al lugar de la ocurrencia el señor Juez municipal acompañado del médico titular señor Marqués y de varias parejas de la guardia civil, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias.

El cadáver de referencia fué trasladado al Cementerio, donde se le practicará la autopsia.

Ayer por la mañana el señor Director del Banco de España remitió al Presidente de La Protectora la cantidad de cinco pesetas á favor de los naufragos Juan Escudero y Francisco Rigo.

La Delegación de Hacienda ha recibido de la Dirección general de la Deuda pública 1.266 títulos de la deuda al 4 por 100 interior importantes 6.625.000 pesetas, valores procedentes del canje de los títulos de igual deuda emisión de 1892 y posteriores, en otros nuevos de la emisión de 1900.

Para retirar dichos títulos, que corresponden á las facturas de canje de esta provincia números 1 al 72, los tenedores interesados pueden pasar por la Depositaria de Hacienda de 10 á 12 de la mañana.

En la Junta General especial celebrada por el «Orfeo Mallorquí» para proceder á la renovación de los cargos de la de Gobierno, han sido elegidos por unanimidad los señores siguientes:

Presidente.—Don Juan Valenzuela.

Vice-Presidente.—Don José Toribio.

Bibliotecario.—Don Gabriel Ferrer.

Depositario-Contador.—Don Manuel Arbona.

Secretario.—Don Francisco Martorell Daviu.

Vice-Secretario.—Don Antonio Oliver.

Vocales: Don Juan Barnils, don Miguel Tous, don Juan Serra, don José Gomila, don Miguel Salvá Sbert, don José Arbona.

La compañía de los ferro-carriles de Mallorca ha dispuesto que el día 15 del actual, corrida de toros en esta, se efectúen los trenes extraordinarios siguientes:

De Inca á Palma á la 1 tarde.

De Palma á Inca á las 7'30 noche.

De Palma á Manacor, Felanig y La Puebla á las 8 noche.

Queda suprimido el tren que sale de Palma á las 6'25 tarde.

Sabemos que entre las familias de nuestra buena sociedad reina gran animación con motivo de la *soirée* que dará esta noche el *Centro Militar* en los salones de verano; por lo cual es de suponer se verán éstos muy concurridos.

La *Gaceta* publica la convocatoria á los premios instituidos por don Fermín Caballero y el marqués de Aledo.

El primero, premio de mil pesetas á la virtud, le conferirá la Academia de la Historia en 1903, según las condiciones expresadas textualmente por el fundador.

El segundo, de mil pesetas, al talento otorgará la Academia al autor de una monografía relativa á la historia de una localidad ó comarca de la nación española que se haya impreso por primera vez en cualquiera de los cuatro años transcurridos desde 1.º de Enero que no haya sido premiada en concursos de años anteriores ni costeada por el Estado ó por cualquier cuerpo oficial.

La convocatoria de los otros dos premios del marqués de Aledo dice así:

«Uno de 1.000 pesetas al autor de la mejor «Historia de Murcia musulmana», manuscrita.

Los escritores deberán aprovechar los libros árabes impresos y manuscritos, que se sabe contienen noticias referentes á la ciudad y existen en las Bibliotecas de Madrid ó del Escorial y otras.

«Otro de 1.000 pesetas, para 1904, el autor de una «Historia civil, política, administrativa, legislativa, judicial y militar de la ciudad de Murcia y de sus alrededores—la vega, ó poco más, á reserva de algún caso excepcional,—desde la reconquista de la misma por Don Jaime I de Aragón hasta la mayoría de edad de Don Alfonso XIII.»

«Hasta la muerte de Fernando VII el historiador podrá juzgar según tenga por conveniente los acontecimientos relatados por él; pero desde dicha época hasta el fin de su obra se limitará á reseñarlos y procurará no dejar traslucir su criterio, procedimiento que extremará más, según sean más recientes los hechos.»

## Joven

de 14 á 15 años que sepa leer y escribir correctamente se desea uno para meritorio de escritor. Informarán CENTRO DE ANUNCIOS

## Cuestiones municipales

Conforme lo acordado por el Ayuntamiento en la última sesión, en lo sucesivo é interin se disponga lo contrario, las sesiones se celebrarán á las doce de la tarde en vez de las siete de la noche como se verificaban antes.

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Ayuntamiento de esta ciudad ó en su defecto el jueves en segunda convocatoria son los siguientes:

*Secretaría.*—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficio del señor Comandante de ingenieros militares reclamando varios datos y antecedentes sobre aumento del 25 por 100 para el derribo del baluarte de Zanoguera y las dos cortinas adyacentes.—Oficio del Vice-Cónsul de Francia en esta ciudad, dando las gracias al Ayuntamiento por su donativo á favor de los habitantes de la Martinica.

*Comisión de Alumbrado.*—Dictamen denegando la instancia del contratista del alumbrado por electricidad en el que pide le sea devuelta la fianza que constituyó para garantizar el contrato.

*Comisión de Estadística.*—Baja en el padrón de vecinos.

*Comisión de Obras.*—Concesión de varios permisos para obras particulares.

Para hoy á las doce está convocada la Comisión de Gobierno Interior al objeto de dictaminar acerca de varios asuntos de su incumbencia.

Ayer se reunió la Comisión de Fomento dictaminando varios asuntos de escasa importancia.

Entre otras cosas acordó ordenar al Arquitecto municipal que gire una visita de inspección á la fábrica de don Francisco Barceló, cuyos vecinos se quejan de la trepidación de la maquinaria.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se ha recibido un recurso de alzada suscrito por don Miguel Llaneras, contra el acuerdo que tomó dicha Corporación el 8 de Mayo último por el que nombró á un oficial y á un escribiente temporeros de la Comisión especial de murallas.

## El Grand Hotel

Con objeto de que dentro de pocos meses pueda quedar listo por completo el edificio destinado á hotel en la plaza del Mercado, va imprimiéndose estos días á las obras extraordinaria actividad.

La fachada que, á medida que avanzan los trabajos, va resultando de un gusto exquisito y llamando la atención de cuantas personas por allí transitan, tiene ocupados á buen número de escultores, en su mayor parte catalanes y es de presumir que quede lista por completo en plazo de unos dos meses.

Los pisos quedan en su totalidad cubiertos y muy adelantadas las obras de carpintería á ellos concernientes, estándolo también la parte concerniente á enlucido y embalsamado.

En la mayor parte del edificio queda instalada la circulación de aguas, procediéndose actualmente á la distribución de lavabos, bañeras, en los cuartos de baños, *water closets* y otros aparatos de higiene, lo que quedará listo en brevísimo plazo.

Los tubos de calefacción, por medio de los cuales ha de normalizarse en el Hotel la temperatura durante los meses de invierno, se hallan ya colocados, resultando su funcionamiento perfecto, tal ha sido el resultado en las diferentes pruebas realizadas últimamente.

Los trabajos para instalación del ascensor se halla casi por completo terminado y es muy posible que dentro de poco, se proceda á la colocación del aparato.

El trabajo actual más importante es el de la instalación de la grande escalera central, que, á juzgar por los planos que hay de manifiesto y las obras llevadas á cabo, es de sumo gusto y extraordinaria comodidad.

Adelanta también la parte de enlucido del *parterre* y comedor ó café inmediato que mira á la calle de Puyo.

A pesar de ser todavía mucho el trabajo que falta para la terminación total de este notable edificio, se abriga la esperanza de que por el próximo mes de Octubre, podrá celebrarse su inauguración.

### Exámenes

En los de Aritmética, que empezaron ayer en este Instituto para los alumnos libres, se cosecharon 14 aprobados y 6 suspensos.

También empezaron los exámenes de Geografía general y de Europa, repartiéndose 15 aprobados y 3 suspensos.

Esta mañana continúan los exámenes de estas asignaturas.

Mañana principiarán los de Lengua latina (primer curso) y Latin (segundo curso), y los de Geometría.

### Del Ejército

**Pensiones:**—Se ha dispuesto que la pensión de 1.500 pesetas concedida a doña Apolinaria Herrera, como viuda del subintendente comisario de Guerra du primera clase don Enrique Vilalonda sea trasmitida a su hija doña Enriqueta.

También se ha concedido la pensión de 625 pesetas a doña Francisca Serra viuda del capitán de caballería don Antonio Rigo.

Se halla vacante y debe cubrirse por concurso, en el Instituto Geográfico y Estadístico, una plaza de la clase de ingeniero geógrafo tercero, oficial segundo de Administración, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas, correspondiendo su provisión a los oficiales de ingenieros del ejército.

### Teatros

Lirico

Anoche se cantó *Chateau Margaux* y *Marina*, habiendo acudido al coliseo del Huerto del Rey un numeroso público, pues las dos obras anunciadas son de las que cuentan muchos devotos.

Era también otro aliciente el debut de la tiple señorita Romo que si bien no arrebató al auditorio, logró sin embargo cautivarlo por su sencilla escueta sin relumbrones sin golpes de efecto, por su modestia que tan bien encajaba en la figura tierna y resignada de *Marina*. La señorita Romo se hará siempre escuchar con gusto y su valer en el arte se elevará cuando conozca más la escena y domine el diálogo, deficiencia que es casi general en los artistas líricos.

El señor Simonet y el señor Gil Rey cosecharon aplausos en repetidas ocasiones.

El director de orquesta señor Bauzá fué llamado a escena para compartir con los artistas las felicitaciones del público.

Esta noche se representará *El Juramento*, mañana *Las Parrandas* y el viernes próximo se hará la *reprise* de *Los sobrinos del Capitán Grant*.

### Notas del Mar

Han salido del puerto de Barcelona para esta el bergantín goleta *Joven Antonio* y el laúd *San Sebastian* ambos con carga general.

Se ha publicado el siguiente aviso a los navegantes.

El día 5 de mayo se inauguraron las luces de los Rompeolas del N. E. y S. E. de Veracruz.

La luz del Rompeolas del E. E., es fija, blanca, con dos ocultaciones, se le designa: B. 2 O.

Esta colocada sobre una torre de mampostería pintada de rojo en el extremo del Rompeolas del N. E., marca el lado N. de la entrada del puerto ó sea el costado de estribor para el buque que llega.

La luz del Rompeolas del S. E., es fija, roja, con una ocultación; se le designa: R. 1 O.

Está colocada sobre una torre de mampostería pintada de blanco en el extremo del Rompeolas del S. E., marca el lado S. de la entrada del puerto ó sea el costado de babor para el buque que llega.

Avis aux marins

**Inauguration du Phare de Zapotitlan**  
2<sup>a</sup> Ha sido alumbrado el faro en la Punta de Zapotitlan.

Situación geográfica.  
Long. W. de de Greenwich: 94.° 50' 00"

El faro está situado sobre la Punta de Zapotitlan, cerca de la que se halla un arrecife á 5 cables de distancia. La torre es de hierro rojo.

El fuerte levante que sopló anteayer hizo zozobrar cerca de la Porrassa á una embarcación de pesca de Andraitx, sin que los tripulantes su frieran otra consecuencia que el consiguiente remojón.

Ha desembocado el estrecho de Gibraltar con rumbo á este puerto el bergantín goleta *Magdalena*, de la matrícula de Barcelona.

Con destino á Ibiza salió ayer

tarde á las doce el vapor correo *Lulio* embarcando algunos pasajeros y carga varía.

En las oficinas de Sanidad fueron despachados ayer los laudes *Internacional* para Sóller, el *San Miguel* para Alcudia y *San José* para Andraitx.

### Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en el Socorro al Corazón de Jesús.

A las seis de la mañana se expondrá el Santísimo y á las diez y media se cantará la misa mayor. Por la tarde á las siete y media después del rosario, se cantará el trisagio; después sermón, por el P. Candido Lopez, y la reserva procedida de procesión y Te-Deum.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Salud, en San Miguel.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan á la Misión dedicadas al B. Gabriel Perboyre.

A las siete exposición; enseguida el ejercicio del Corazón de Jesús y á las diez misa cantada.

Por la tarde á las siete y media Trisagio cantado y sermón, que pronunciará el P. Fontanet, de la Misión; estación y la reserva del Santísimo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Milagro, en San Miguel.

### Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios F. M., F. M., C. M., G. A. C., S. V., y M. S. C., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño número 33224, 33225, 19961, 7399, 13839 y 6835, respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas, entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 7 de Junio de 1902.—El Vocal de Turno, José Morey, Pbro.

### Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola . . . . .	106 00
Crédito Balear . . . . .	94 00
Salinera Española . . . . .	165 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	000 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	000 00
Bonos Municipales . . . . .	40 00
Isléas . . . . .	52 25
Ferro carriles de Mallorca . . . . .	44 00
Alumbrado por Gas . . . . .	71 00
La Económica . . . . .	17 50

VALORES PUBLICOS

Madrid 9.	
4 p. 00 interior perpétuo . . . . .	72 10
4 p. 00 amortizable . . . . .	91 65
Banco de España . . . . .	474 00
Francos . . . . .	35 90
Libras . . . . .	34 32
Barcelona 3.	
4 p. 00 interior . . . . .	72 31
4 p. 00 amortizable . . . . .	92 55
Orenses . . . . .	26 35
Nortes . . . . .	53 45
Alicantes . . . . .	78 90
Paris . . . . .	78 90
Francos . . . . .	37 35

### TEMPORADA

DE PRIMAVERA Y VERANO DE 1902

*Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21*

Altas novedades en sedería, lanería y pañolería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneros algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos. Precios limitados y de baratura.

*Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21*

### VENTA

A voluntad de su dueño tanto se vende como se alquila una finca situada en el término de Establiments Veis, consistente en una casa de planta baja y primer piso con cochera y dos fuentes de agua pluvial y con una extensión de terreno compuesto de huerto y jardín, y punto denominado vulgarmente *Can Motta*.

Para informes dirigirse al *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Vapor abandonado

Madrid 9 á las 15' 15

*La Coruña.*—El vapor inglés *Turkan* y el alemán *Bellona* encontraron abandonado en alta mar el vapor italiano *Alpio* que llevaba 1700 toneladas de mineral.

Supónese que corrió un temporal. La tripulación fué salvada.

Un artículo de Mascagni

Madrid 9 á las 11

*Roma.*—El autor de *Cavalleria Rusticana* Mascagni ha publicado un artículo elogiando á España, á la que envía sus saludos.

Agradece las demostraciones que recibió en Madrid al dirigir el *Don Juan* de Mozart, en la función regia.

Las sociedades agrícolas. Generales visitando al Rey

Madrid 9 á las 13' 45

El señor Moret ha dirigido una Real orden al señor Rodríguez, rogándole que exima del impuesto del timbre á las sociedades de Crédito Agrícola.

La firma de hoy ha carecido de interés.

Muchos generales han cumplimentado al Rey.

Sobre las asociaciones religiosas. Opinión de un ministro. Una mujer destrozada.

Madrid 9 á las 14' 15

Un ministro ha asegurado el firme propósito del Gobierno de cumplir la real orden del mes de abril sobre las asociaciones religiosas.

*Londres.*—Ha sido hallada una muchacha destrozada en diez pedazos; de los cuales unos estaban cocidos y otros asados. La noticia ha causada honda sensación.

Huelga de albañiles

Madrid 9 á las 15' 25

*Zaragoza.*—Con motivo del meeting celebrado ayer por los obreros albañiles y peones, hoy se han declarado en huelga parte de los obreros del gremio.

En distintas obras han continuado los trabajos estando protegidos los obreros por fuerza de la benemérita.

Por la tarde se reunirán de nuevo los huelguistas al objeto de tomar nuevos acuerdos.

Creese que mañana se generalizará la huelga.

Los argentinos en Bilbao. El señor Urzáiz.

Madrid 9 á las 16' 50

*Bilbao.*—Los marinos de la fragata argentina *Presidente Sarmiento* han visitado algunas minas.

Por la noche se les dará una brillante recepción en la Diputación, en la cual habrá *lunch* y baile

El *Círculo Mercantil* recibirá con entusiasmo al señor Urzáiz.

Mencheta

### Madrugada

TELEGRAMAS

Llegada. Apertura de las Cortes. "La Epoca", "Otras noticias."

Madrid 10 á las 2' 25

2' 30

Ha llegado el señor Pidal acompañado del obispo señor Hoza leda.

En la estación le esperaban gran número de amigos.

El clero palatino ha cumplimentado á S. M. el Rey.

Se insiste en la necesidad de abrir las Cortes en el próximo mes de Octubre, á causa de la jura de la Princesa y de la ne-

# GRANDES SURTIDOS

EN

Lenceria,	⊗	Batistas,	⊗	Géneros negros.
Camisería,	⊗	Viehís,	⊗	Abanicos japoneses,
Corbatería,	⊗	Piqués,	⊗	Sombrillas,
Géneros de punto,	⊗	Driles,	⊗	Parasoles,

y todo cuanto se quiera para equipos de novios.

ALMACENES "SAN JOSÉ,"-BRONDO ESQUINA BORNE

cesidad de fijar las fuerzas de mar y tierra.

*La Epoca* opina que deben espulsarse los diputados radicales franceses y belgas que nos anunciaron su visita.

Continúa hablándose de la inscripción de las asociaciones religiosas.

Como la Real orden publicada en el mes de abril último fué acordada con el Vaticano creese que este vería con disgusto su incumplimiento.

Los obispos de Madrid y Sión han conferenciado con el Gobernador sobre las asociaciones que dependen de ellos.

*Paris.*—En el Consejo de Ministros se rodactó una reclamación ministerial que será hoy remitida al Parlamento.

Reunión.-Acuerdo.-Lluvia

Madrid 10 á las 2' 30

Se han reunido en la Presidencia los señores Sagasta, Moret, Duque de Almodóvar, Montilla y Conde de Romanones, quienes después de cambiar impresiones acordaron cumplir estrictamente lo dispuesto en la Real orden del mes de Abril último.

En este momento esta lloviendo torrencialmente.

Salida del señor Urzáiz de Barcelona

Madrid 10 á las 2' 55

*Barcelona.*—Ha salido en el exprés para Bilbao el señor Urzáiz.

Sus amigos le han tributado una despedida cariñosa y entusiasta, siendo aplaudido y vitoreado.

Acudieron á la estación los señores Alcalde, presidentes de la Cámara de Comercio y Liga de Defensa y otros importantes personajes.

Mencheta

### Un herido

A la hora de cerrar la presente edición, llega hasta nosotros la noticia de que esta madrugada en el caserío de Son Serra un sujeto, llamado Miguel Cañellas, de unos sesenta y cinco años de edad, vecino de aquel caserío, ha atentado contra su vida disparándose un tiro de escopeta que le ha destrozado por completo la boca, el velo del paladar y las fosas nasales.

Llegada la noticia á Palma se han trasladado inmediatamente á dicho caserío el señor Comandante de la guardia municipal acompañado del médico municipal señor Gayá.

Este practicó la primera cura al herido cuyo estado es gravísimo, según dictamen facultativo.

Se ignoran hasta ahora las causas que llevaron á dicho individuo á tomar tal resolución, si bien la familia asegura que desde hace algun tiempo habian observado en el espresado individuo síntomas de enagenación mental.

El hecho ocurrió como sigue: A cosa de la una de la madrugada el sujeto de referencia se levantó de la cama subiendo á un piso interior de la casa que habita denominada *Son Roca* de la Vileta dando varios golpes contra el piso.

Apercibida de ello su mujer le llamó varias veces pero viendo que le contestaba con amenazas corrió en busca de un pariente quien acudió enseguida, encontrando al herido con la escopeta en la mano impidiéndoles la subida al piso.

En vista de que les era posible lograr que depusiera su actitud fueron en busca de otro pariente, pero al

hacerlo oyeron la detonación, encontrando al herido tendido en mitad de la sala sobre un gran charco de sangre.

El médico dada la gravedad de las heridas desconfía de su salvación.

Tanto el herido como la familia gozan de gran reputación entre los vecinos, por lo que el hecho ha causado gran consternación.

### Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran corrida de toros de muerte para el domingo 15 de Junio de 1902 á las 4 y media de la tarde.

Se lidiarán seis toros de la ganadería de los herederos de Ripamillán, por los matadores

Montes y Machaquito

con sus respectivas cuadrillas.

PICADORES.—Felipe Salsoso, Francisco Baena (Chico), Rafael Roldán (Quilín), Agustín Arana (Molina) de Córdoba.

BANDERILLEROS.—Antonio Sava, José M. Calderón, Enrique Merino (Sordo), Juan Rodríguez (Mojino) de Córdoba; José Simó (Chalín) de Valencia, Braulio Martínez (Braulio) de Sevilla.

PUNTILLEROS.—Alfonso Fernandez (Alfonso), José Gonzalez (Machaco) de Córdoba.

PRECIOS

SOMBRA.—Palcos sin entrada, 50 pesetas.—Balconillos primera fila, 750 id.—Id. segunda fila, 650 id.—Barreras, 650 id.—Delanteras de Grada, 150 id.—Entrada general, 350 id.—Media entrada, 2 id.

SOL.—Palcos sin entrada, 20 pesetas.—Barreras, 1 id.—Entrada general, 250 id.—Media entrada, 150 id.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la corrida empezará á las 4 y media.

TEATRO LIRICO

Compañía de Zarzuela y Opera dirigida por don Cosme Banzá.

Función para hoy

La zarzuela en 3 actos

EL JURAMENTO

A las nueve.

PRECIOS diarios sin entrada.

Palcos proscenio primer piso, 1250 pesetas.—Id. id. segundo piso, 750 id.—Palcos platea, 10 id.—Butacas de patio, 140 id.—Primera fila de anfiteatro, 070 id.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª, 030 id.—Entrada general, 060 id.—Media id. id. 040 id.

CIRCO ECUESTRE en la plaza de San Francisco.

Variada función todas las noches á las nueve.

Precios:—Sillas de pista con entrada, 065 céntimos.—Entrada general, 030 id.—Medias entradas para niños y soldados sin graduación, un real.

### JAIME HERNANDEZ

PINTOR

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo.

Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma

### CHAMPAGNE

GEORGES FORET

DIRIGIRSE—CENTRO DE ANUNCIOS

ALQUILER

En unos de los sitios más amenos de la *Bonanova* se alquila una casa de recreo amueblada que reúne todas las comodidades para una numerosa familia; tiene huerto y jardín.

Informes: *Cerveceria Cambrinus* (Borne).



### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:40 mañana y 5:15 (mixto hasta Sta. María) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Sta. María) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



### DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig . . .	Lelares, 98	2 tarde	7 m
S' Arracó . .	Paiares, 98	2 »	7 »
Capdellá . .	Santacilia	2 »	8 »
Calviá . . .	Santacilia	2 »	8 »
Esporas . . .	P. del Olivar	2 »	9 »
Estaliments .	P. del Olivar	2 »	9 »
Estalenchs .	P. del Olivar	2 »	9 »
Banyalbufar .	P. del Olivar	2 »	9 »
Puigpunyent .	P. del Olivar	2 »	9 »
Validemosa .	S. Miguel, 84	2 »	8 »
Dayá . . . .	S. Miguel, 84	2 »	8 »
Sóller . . . .	S. Miguel, 80	2 »	8 »
Bunyola . . .	S. Miguel, 80	2 »	8 »
Lluchmayor .	Bauló, 6	2 »	8:30
Santaui . . .	Bauló, 6	2 »	8:30
Campos . . .	Bauló, 6	2 »	8:30
Sancellas . .	P. S. Antonio	2 »	8:30
Sta. Eugenia .	P. S. Antonio	2 »	8:30
Felanig . . .	Mercadal, 13	2 »	6 »
Algaida . . .	Mercadal, 13	2 »	6 »
Montni . . .	Mercadal, 13	2 »	6 »
Porras . . .	Mercadal, 13	2 »	6 »



### VAPORES CORREOS

#### SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados á las 6 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona (via Alcudia).

### LLEGADAS Á PALMA

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona (via Alcudia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

### HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 8 Junio de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
327	5	6	0	326

### Boletín Meteorológico

#### Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER

Barómetro . . . . .	756 4 mm.
Termómetro . . . . .	22 4 g. ct.
Máxima al sol . . . . .	35 8 »
Máxima á la sombra . . . . .	28 4 »
Mínima á cubierto . . . . .	16 2 »
Mínima á descubierto . . . . .	14 4 »
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	10 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	271 »
Lluvia en 24 horas . . . . .	0 00 »
Evaporación en 24 horas . . . . .	7 0 »
Humedad á las 9 . . . . .	70
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 1 »
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 »

### VENTA

De solares, tanto al censo como á plazos de las pertenencias de «Ca S' Eró», situado entre las carreteras de Manacor y Lluchmayor, junto á los almacenes de madera del señor Castañer.

Informarán en la calle de la Almudaina, número 4, principal y en la calle de Cester, número 18, segundo.

### Alquiler

Se desea alquilar una tienda propia para almacén y despacho, situada en la plaza de San Antonio, número 43.—Informes: Socorro, 54

### Venta

Tanto en jurto como por separado de las siguientes fincas: Una casa barro, sita en el Arrabal de Santa Catalina, calle de San Magín, número 75; otra en el mismo Arrabal calle de los Molinos, número 23; otra consistente en dos pisos calle de San Magín, número 78; otra sita en el mismo Arrabal calle de la Barrera, núm. 5 y 7; y otra sita en la calle de San Lorenzo, número 13 de esta ciudad. Para informes dirigirse en la Cristalería de Honorato Berga, calle de los Fideos, número 4.

### “La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”

Así se ha caracterizado la exhibición del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.

### El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre. Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello. Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie. Mejora la circulación en la envoltura craneal é impide la caída del cabello. Cuando la sangre está empobrecida y acuesa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunziata. Debería seguirse en este caso un tratamiento de Zarpaparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello, por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

### AL PUBLICO

Todas las meras de Vaca, Buey y Ternera de la Plaza de Abastos se espentan á 1'88 pesetas kg.

### S. FABREGA GRAU Y COMPAÑIA

Laboratorio de Productos Químico-Farmacéuticos. Ofrecen «gratis» el público el interesante folleto ilustrado sobre el «Tratamiento y curación de las

### Almorranas-Hemorroides

Pídanse ejemplares á J. Llorens, calle San Blas, 15 entrecalle.—Palma.

Puntos de venta en Palma de dicho específico: Farmacias de Fiol, Mercedes; Vinca Montaner, San Blas; J. Valenzuela, Cuartera y droguería de José Juan.

### Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA



Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 16 Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Cádiz el vapor «Cataluña», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirma y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Servicio del Mediterráneo.—El día 25 de Junio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela, Colombia.—El día 11 de Junio saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Mercaderes», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Cambia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 21 Junio saldrá de Barcelona, el vapor «Isla de Panay», directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 2 de Junio saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sarrutegui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Julio de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tángier.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángier: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

### La Gatalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5 Director en las Baleares don José Arbós y Mestre.—Oficina de la Dirección, calle de Scriñá, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.

### Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pies defectuosos, Calzado para criaturas.

### PRECIOS ECONOMICOS

Riera, 10, acera del Teatro

### Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, acénica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1 50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios mar

### ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE. Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA “MARCA INDUSTRIAL” DE

### LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

### NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### LA NEW-YORK

Compañía mútua é Internacional de seguros sobre la vida la más antigua.

Su activo social propiedad íntegra de sus asegurados, se eleva hoy á 1506 MILLONES DE FRANCOS, dividido en 12 millones de partes iguales y otros valores de primer orden.

El número de sus asegurados es de SEISCIENTOS MIL, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de seguros en el mundo.

Este año repartirá proporcionalmente entre sus asegurados cuyos títulos vencen la cuantiosa suma de 22 MILLONES DE FRANCOS á título de beneficios acumulados sobre dichas pólizas, lo que representa una inversión muy buena.

Los balances de esta acreditada Sociedad vienen aprobados anualmente por los principales gobiernos de Europa y América. Dirección General para Europa, calle Lepelletier esq.º del Boulevard des Italiens, en su grandioso edificio de París.

Dirección principal de Barcelona: Paseo de Colón y Merced 20.—Agentes en Palma de Mallorca: señores Hozar y Terrasa, calle Rubí, 21.

### LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1900

PTAS. 191.934.570

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593

Inspectores en Baleares, don Eusebio Amelí Méndez y don Orsés de Mora, calle Conquistador, 14, 2.º, Palma.—Banquero: El Fomento Agrícola.